

Du BOISROUVRAY (Xavier). *Les sources anglaises relatives à l'histoire de la Révolution dans l'ouest de la France. 1789-1799. Guide des sources d'archives et publications de textes*. Nantes, 1989. 580 p.

Le centenaire de la Révolution, en 1889, avait été marqué par la publication d'un bon nombre d'ouvrages et par le lancement de collections qui firent date dans l'historiographie. En sera-t-il de même du Bicentenaire ? On pouvait l'espérer bien que les conditions de l'édition aient bien changé depuis un siècle. On ne peut, en tous cas, que se réjouir de la parution de ce guide préparé par Xavier du Boisrouvray, bien connu de tous les historiens de l'Ouest de la France, et publié grâce au concours financier des cinq départements et du Conseil régional des Pays de la Loire. Initiative excellente dont il faut souhaiter qu'elle suscite des imitateurs. Les régions doivent ainsi s'intéresser à leur passé.

Comme le rappelle Jean Favier dans sa préface, « on n'écrit pas l'histoire en se contentant des archives que les aléas du passé ont laissé à portée de la main ». Surtout lorsqu'il s'agit d'un phénomène aux conséquences débordant largement nos frontières comme le fut la Révolution française. Travaillant pour l'avenir car rien n'est plus durable qu'un instrument de recherche de bonne qualité, les Conseils généraux et le Conseil régional ont décidé la mise en chantier de trois guides des sources étrangères relatives aux événements dont les provinces de l'Ouest ont été le théâtre. Voici le premier, concernant les sources anglaises, d'une extrême richesse. Deux autres doivent suivre consacrés aux archives espagnoles et vaticanes.

Rédigé selon les méthodes les plus rigoureuses, le présent ouvrage, un peu différent de nos guides d'archives départementales bien connus du public, est à la fois un guide et une publication de documents. Il comporte en effet trois parties : des renseignements pratiques sur les dépôts d'archives et les bibliothèques conservant les documents étudiés, l'énumération des instruments de recherche, inventaires et répertoires en permettant l'exploitation avec reproduction intégrale des éléments les plus importants et relevé sommaire des sources subsidiaires. Cette seconde partie est évidemment la plus essentielle puisqu'elle recense tous les fonds présentant un intérêt pour le sujet et indique les clés qui en permettent l'accès et l'utilisation. Elle sera d'autant plus précieuse pour le chercheur français que ces sources sont extrêmement dispersées. Enfin une troisième partie est consacrée à la publication de documents, pour la plupart inédits, jugés particulièrement importants, donnant une bonne idée du genre de renseignements que l'on peut espérer trouver.

Il n'était évidemment pas question pour l'auteur, dans le temps dont il disposait, de parcourir tous les dépôts d'archives de Grande Bretagne. Il s'est donc sagement limité aux Archives centrales du royaume conser-

vées à Londres, à la British Library et au Public Record Office qui sont de très loin les plus riches. Car les sources anglaises, et le présent ouvrage le démontre de la manière la plus claire, sont d'une prodigieuse richesse sur la France révolutionnaire en général et la France de l'Ouest en particulier. On peut y trouver, en effet, outre de nombreux documents relatifs à la marine, aux ports, aux côtes, que les marins anglais connaissaient parfaitement, des dossiers essentiels sur l'intérieur de la France recueillis tantôt par les émissaires français, tantôt par l'espionnage britannique. Ils apportent une vision originale des événements et des mentalités et donnent souvent des éclairages inédits. Les Archives anglaises constituent aussi une source capitale pour l'histoire des mouvements contre-révolutionnaires, leurs conceptions, leurs actions clandestines ou non, leur influence à telle ou telle époque. Il suffit de parcourir cette deuxième partie pour mesurer l'importance de cette documentation, encore très insuffisamment exploitée par les historiens de la Révolution.

On aura une idée plus précise encore sur certains points en lisant le choix de textes qui occupent plus de 400 pages et couvrent, classés chronologiquement, toute la période qui s'étend de 1792 à 1799, depuis les débuts du soulèvement vendéen jusqu'à la pacification assurée par Bonaparte.

Complété par une excellente bibliographie signalant les travaux des chercheurs britanniques, trop rarement traduits en français, une chronologie très précise, des notices biographiques sur les principaux personnages, le présent guide constitue un instrument de recherche de premier ordre qui rendra les plus éminents services. En 1931 déjà, Emile Gabory avait attiré l'attention des historiens sur la richesse des sources anglaises pour les guerres de Vendée ; le beau travail de Xavier du Boisrouvray, s'il ne peut prétendre à une exhaustivité impossible à atteindre en de tels domaines va beaucoup plus loin et facilitera grandement l'accès à une masse documentaire qu'il ne sera plus admissible d'ignorer. Des nombreuses publications issues du Bicentenaire, ce guide restera comme l'une des plus précieuses.

Etienne TAILLEMITE

Louis MIARD, *Les sources espagnoles relatives à l'histoire de la Révolution dans l'Ouest de la France, 1789-1799. Guide des sources d'archives et publication de textes*. Nantes, 1989, 495 p.

L'historien peut de moins en moins se contenter des sources qu'il trouve dans un seul dépôt d'archives. Les archives départementales, municipales sont à compléter par les Archives nationales, éventuellement